



trabajo como en cuanto respecta á la instrucción, la higiene, y la legislación penal.

**TÁCTICA ELECTORAL**

Se propone y se aprueba pasar sin más trámites á la votación, considerando que la discusión ha sido ya suficientemente hecha en los periódicos y en las agrupaciones del partido.

El siguiente orden del día obtuvo 128 votos contrarios y 83 favorables:

«El Congreso delibera que el Partido Socialista no puede apoyar candidatos no adherentes al partido mismo, en ningún caso, ni en las elecciones políticas—al primero ó al segundo escrutinio—ni en las elecciones administrativas.»

Entre los demás proyectos presentados, por 147 votos contra 71 se aprueba el siguiente:

«El Congreso delibera que: los socialistas tomarán parte en las elecciones políticas y administrativas como partido separado y distinto, presentando candidaturas propias en cuantos mas colegios electorales y municipios sea posible, sin participar del trabajo electoral de ninguna fracción del partido burgués, pudiendo empero previa deliberación de los grupos locales y regionales, tomar parte en los empates á favor del candidato que declare aceptar y defender el programa mínimo del Partido Socialista.»

**QUESTION DE FELICE**

Acusado De Felice Guippride por muchos compañeros, se pasa á juzgar su conducta.

Después de una discusión, breve y ordenada, dirigida á esclarecer si De Felice debía ser considerado ó no como compañero, se entra al fondo de la cuestión.

Las acusaciones se reducen á estos dos hechos: en haber De Felice votado en el parlamento un orden del día aceptado por el ministerio contra la opinión del grupo parlamentario socialista, y en haber él hecho una confusión deplorable de las doctrinas socialistas en una reunión republicana celebrada en Roma.

De Felice justifica sus actos. Se alegra de ser juzgado serenamente, no como transfuga, sino como compañero que de buena fe ha errado. (Aplausos). Declara falsas todas las explicaciones de su voto aparecidas en los diarios. Votó el orden del día de que se trata porque aquel voto significaba una censura de los métodos crispinos; afirma que las declaraciones Torraza, Cavallotti, Rudini, daban al voto un alto y preciso significado: se trataba ni más ni menos de establecer si el pasado ministerio había sido un ministerio inmoral, y él votó por el sí.

Para justificarse de su conducta en la elección del IV colegio de Roma. Admite haber distinguido el partido en dos escuelas: en científicas y en revolucionarias. Declara sin embargo, que él comprende muy bien que también la ciencia por su naturaleza es revolucionaria. No felicitó á candidatos republicanos: tomó parte en las reuniones por gratitud á quien se era, así militando en otro campo, prestando á hacerlo salir de presidio. Dice que hacía unos días, llamado á apoyar la candidatura socialista, Gattioni, concurrió inmediatamente, y cumplió su deber, hostilizando así al candidato republicano.

Declara aceptar la táctica parlamentaria y electoral del partido, pero en cuanto á la organización cree ser libre.

Prampolini entiende se debía preguntar á De Felice si esta dispuesto ó no á aceptar el principio que las deliberaciones de la mayoría son leyes. (Aplausos).

De Felice respondió afirmativamente á la pregunta del compañero Prampolini. Pero solo la organización del Partido, pide sea dejada libertad de elegir la forma que es exigida por las condiciones especiales en cada caso, salvo lo que respecta á la organización política para la adhesión al partido.

Prampolini cree que De Felice debería dar otra respuesta, esto es, si él admite ó no la soberanía de la mayoría. Debe declarar si esta dispuesto ó no á aceptar en cada caso las deliberaciones de los congresos en caso negativo, no puede pertenecer á nuestro partido. (Aplausos).

De Felice responde: sí. (Grandes y prolongados aplausos). Todos se congratulan con De Felice. Rumores, conversaciones animadísimas. Se grita: Viva de Felice; viva el Socialismo!

El presidente (Andrés Costa) cree se deba tomar acta de las declaraciones de De Felice que permitieran al partido proveer, en caso de que él obre diferentemente.

**VARIAS CUESTIONES**

Tratándose de modo de publicar un periódico cotidiano, se resuelve aplazar la cuestión, y que vuelva á estudio del Consejo nacional que nombrará una comisión técnica.

La «Lotta di Classe» continúa siendo órgano central del partido, quedando su dirección á cargo de la dirección del partido mismo.

Se aprueban algunas modificaciones del los Estatutos.

El Congreso expone el parecer de que ningún inscripto en el partido debe aceptar el duelo; recomienda que se haga activa propaganda, donde sea necesario, contra la preocupación de que pueda ser deshonrado aquel que desafiado no se bate y que, aprendiendo no desafia, él invita al grupo parlamentario á presentar una moción para que se castigue el duelo como homicidio voluntario. Se delegó en el congreso nacional la facultad

de designar el lugar y la fecha del Congreso nacional de 1897.

El Congreso fué clausurado con una corta y brillante peroración de Enrique Ferri, en medio de frenéticos vivas al Socialismo y cantándose el Inno dei lavoratori.

**Reformas sociales en Suiza**

El *Worwarts*, de Berlin, órgano oficial del partido socialista publica la estadística de las reformas sociales obtenidas en Suiza el año último.

Luzerna y Solenne aprobaron una ley protectora de los obreros.

Zuiza y Berna modificaron algunas leyes en el sentido de asegurar un justo número de horas de descanso, á los mozos de café, restaurantes, y hoteles.

Suiza y Basilea, instituyeron los tribunales de Prudhomnes.

Turgovia y Argovia fundaron posadas y hoteles para los pobres de paso.

En la ciudad de Gál, se fundó la primera compañía de seguros contra la falta de trabajo.

Ginebra, fundó la bolsa del trabajo.

En Inburgo principió á regir una ley protectora de los niños y mujeres obreras.

En Valois se fundó un banco hipotecario, que hará préstamos al 4 1/2 por ciento anual en vez del 5 y 6 por ciento que cobran los otros establecimientos.

En Midwald un artículo de ley, modificó la constitución, rebajando al 1 por ciento la prima legal á una de las hipotecas.

Zurig, adoptó la gratuidad de la existencia jurídica.

Muchos otros proyectos de leyes inspirados en los mismos principios sociales, serán aprobados en el corriente año en los distintos estados de la confederación Suiza.

**De tal palo tal astilla**

La prensa burguesa, ha sido, es y será siempre el enemigo más acérrimo de la clase trabajadora, por cuanto en sus escritos solo trata de desprestigiar nuestra causa, insertando sendos artículos contra ésta, ó bien dando noticias en sentido opuesto de las que son en realidad.

Ya no son solamente los diarios de cada día los que echan su cuarto á espaldas sobre este asunto, ahora es la prensa independiente, la que se ha metido á poner una pica en Flandes, en lo que se refiere á la huelga de la «Confederación de las Artes Gráficas».

«El Correo de España», que tan sólo llena la mayoría de sus columnas con estúpidas noticias, diciendo que la burguesía española hace á todo trance acaparamiento de municiones, fusiles, cañones, barcos y toda clase de elementos bélicos para destruir á los inconcientes obreros que en Cuba están obligados á la lucha, se ensaña en el número del Domingo 16, con una sarta de disparates, como decíamos, contra los obreros de la «Confederación de las Artes Gráficas».

Véase el talento del autor del suelto:

De las 8 horas de trabajo, en taller ó fábrica, nada hay que hablar; de las 8 de estudio puede recordarse aquel personaje del *Amante de la luna* de Paul de Kock que al cabo de quince años de cursos académicos, de teoría ó de práctica, al ver el corcho de una botella, conocía á simple vista, qué vino podía haber aprisionado en la cárcel, de cristal de que sirvió de tapón ó gobernador de provincia; de las últimas 8 horas, las dedicadas al descanso, se en cargarán de darnos cuenta los libros de entrada de las comisarías y los de los almaces de la esquina.

Nuestros lectores pueden muy bien figurarse que lo transcripto de ese misero semanario, sólo puede ser debido á pluma que constantemente tiene entrada en los establecimientos que hace referencia, por que de lo contrario, no se comprende que haya mano que no se resista á escribir semejante sandéz y grosero insulto contra obreros que como el de las «Artes Gráficas» desempeñan un rol tan importantísimo en la vida social en general, lo que tan sólo por esta misión tan santa y noble, el autor debía haber tenido presente las reglas decorosas á que es acreedora.

Estos obreros, insultados por pluma tan villana y ruin, son sin disputa los que con la inteligencia que les caracteriza, compusieron con recto criterio el silvario donde la pluma infamante aprendió las primeras nociones de su mezquina instrucción, y los que con esa misma cultura han compuesto otros libros, en los que tiene que aprender mucho de urbanidad y buenas reglas el autor de ese asneroso escrito.

Trabajadores: dejemos á esos escritores asalariados que están obligados á matar el hambre emborronando miserables cuartillas de papel con escritos ridículos é infectos; dejadlos, sí, porque son seres sin conciencia y sin voluntad propia, que movidos por el resorte burgués, son maniqués sin acción, de la cla-

se explotadora, que valiéndose de ellos para cubrirse de sus malas acciones y mistificar los hechos reales del progreso, reusan la defensa de la santa causa que persigue el Socialismo.

Un huelguista.

**El socialismo**

**ES LA LIBERTAD**

El principal argumento que antes manejaban contra el Socialismo revolucionario sus enemigos era la imposibilidad de que sus principios se realizasen.

Ahora el argumento que más emplean es que si el Socialismo se planteara, la libertad de todos los individuos quedaría anulada.

La sustitución de un argumento por otro entraña un paso atrás en los que combaten el Socialismo. Con el primero pretendían sostener que las doctrinas socialistas nunca encarnarían en los hechos; con el segundo admiten la posibilidad de que se planteen, aunque afirmando que al ocurrir tal cosa la libertad moriría por completo.

Quien lejos de retroceder avanza en el campo de la crítica, es el Socialismo. No una vez, sino muchas, y no ya con palabras; sino con hechos, ha demostrado que nada hay en él que tenga carácter utópico. Ni aspira á cosa alguna que no señale ya el mismo desenvolvimiento del sistema capitalista, ni pretende realizar ningún acto que se oponga á las leyes naturales.

Y lo mismo que ha demostrado eso respondiendo al primer argumento, puede demostrar, contestando al segundo, que el Socialismo no es ni puede ser enemigo de la libertad del individuo; antes, al contrario, es el principal campeón de ella.

En la actual sociedad, esto es, en la sociedad capitalista ó burguesa, las nueve décimas partes de los seres humanos están sometidos á la otra décima. Esta les impone leyes, ésta les priva del alimento intelectual, ésta les dicta las condiciones en que han de trabajar, ésta les cohibe en todo lo que pretenden hacer en pro de sus intereses, ésta, en fin, las liga y sujeta con toda clase de trabas y restricciones.

Si tal es en el presente régimen la situación de la inmensa mayoría de las personas como el Socialismo, que quiere sustituir aquel por otro equitativo, armónico y justo, puede ser la negación de la libertad y quitar á dichas personas lo que hoy no tienen? ¿Cómo puede el Socialismo que lucha por que cada individuo sea dueño del fruto de su trabajo y por que la sociedad mantenga y cuide ampliamente á todos los impedidos, representar la tiranía y anular la libertad de nadie? Sólo puede atribuirse acción tan maléfica padeciendo un grave error ó combatiéndole de mala fe.

¿Qué necesita todo individuo para ser libre, para proceder con entera independencia y con arreglo á su juicio? Que ningún otro, valiéndose de la fuerza directa ó indirectamente, ó sumiéndose en la ignorancia, le ponga en el caso de realizar actos contra su deseo ó contra sus intereses.

El Socialismo destruye el acaparamiento de la riqueza, suprime las clases sociales, mata los antagonismos entre los hombres; y al verificar esto acaba con las causas que originan la supeditación de unos individuos á otros y crea las condiciones que garantizan á todos su libertad y su independencia.

¿Quién en un régimen donde no haya clases sociales tendrá que cumplir una ley que vaya contra sus intereses? ¿Quién, donde no haya patronos, ni clase dominante, sino únicamente productores, con iguales derechos y con iguales deberes, tendrá que someterse á la voluntad de otro por temor á un abuso de autoridad ó á perder el trabajo? ¿Quién, donde la instrucción se prodigue y donde todos tengan medios de vida, se verá sobornado al emitir su opinión ó su voto, ó los dará sin saber por qué? ¿Quién, en un sistema basado en la armonía de intereses, podrá disponer de fuerza material para imponer sus opiniones ó sus proyectos á los demás hombres? Nadie, absolutamente nadie.

En ese estado, que es el que el Socialismo trata de crear, no puede haber tiranía ni despotismo, y no puede haberlos, porque no habrá explotación humana, que es la que los engendra.

Entonces, solamente entonces, esa libertad tras la cual ha ido ansioso el género humano y por la que se han vertido mares de sangre, no será una ilusión, como lo ha sido hasta ahora, sino una cosa real y positiva.

Indudablemente los que de buena fe suponen que el sistema igualitario ó socialista acabará con la libertad, es porque toman por tal la libertad que hoy existe, la libertad burguesa. Y en este caso no se equivocan.

La libertad de que unos cuantos puedan convertir á sus semejantes en simples medios de producción, en instrumentos de riqueza, la suprimirá el Socialismo.

La libertad de que una clase improductiva explote, ahorroje y merme extraordinariamente los medios indispensables á la vida de los que con su trabajo, manual ó intelectual, crean todo lo útil, también la suprimirá.

La libertad de hacer de la mujer y del niño un simple aditamento de la máquina, será por él suprimida.

Y suprimirá igualmente la libertad de embuteer no dando la debida instrucción, la

libertad de envenenar adulterando todos los géneros alimenticios, la libertad de asesinar no adoptando las medidas que reclama todo trabajo peligroso, la libertad de prostituir aprovechando las angustias de la miseria, y otras muchas libertades que gozan actualmente los que dominan y oprimen á la clase productora.

Todas esas libertades, ó mejor dicho, todos esos inicuos medios de que se valen los privilegiados para sostener y atormentar á los asalariados, los hará desaparecer radicalmente el socialismo. Contra ellos va, y no cesará en su campaña hasta que los haya vencido.

Por consiguiente, el triunfo del socialismo, en vez de entrañar la muerte de la libertad, significará la vida de ésta; vida plena, total, amplísima, porque sobre ser difícil que nadie atente contra ella, faltará ambiente para que el atentado prospere.

Si; el socialismo es la libertad, y á él deben venir cuantos aborrecen la tiranía.

**Los servicios públicos de Glasgow**

Esta ciudad, la mas adelantada en tal sentido entre todas las ciudades de Inglaterra ha tomado la iniciativa de socializar bajo el dominio municipal, las líneas de tramways des-nues de una huelga en la que el personal pedía condiciones mas equitativas á las compañías, que tenían concesión de la municipalidad.

Después de caducado el contrato, en 1891, la municipalidad de Glasgow, explota directamente las líneas de los tramways.

Emplea 1730 trabajadores la jornada es mas corta y los salarios son más elevados que antes.

En el mismo tiempo, se ha completado la red, los coches estn alumbrados con luz eléctrica, y los pasajes se han rebajado.

A pesar de los enormes gastos para el material necesario, y la competencia de las antiguas compañías, que establecieron líneas domisiliars, la explotación de los tramways ha sido un buen negocio aun bajo el punto de vista financiero.

El servicio de alumbrado ha sido inutilizado hace 30 años más ó menos.

El precio del gas era antes de pesos 4.85 los 1000 piés cúbicos, mientras hoy día no pasa de ps. 2.12. Las mismas dieron en 1893 un beneficio neto de ps. 750.000 apesar de que el precio del gas es más bajo que en las demás ciudades inglesas, y el alumbrado es tal vez superior exceptuando Liverpool.

Los satisfactorios resultados del servicio de alumbrado, han inducido á la municipalidad á hacerse cargo de alumbrado eléctrico.

En Marzo 1892 principieron á funcionar las usinas eléctricas municipales.

El primer año ha sido cerrado con déficit, unos 45 ps. oro, lo que se explica por la poca extensión de las líneas, pero á medida que se va desarrollando, el déficit disminuyó poco á poco y en 1894 ya había desaparecido, cerrándose el ejercicio con 50,000 ps. de beneficio.

Los mercados son administrados desde mucho tiempo por la municipalidad, la cual hizo lo posible para llenar ese servicio, á la altura de la moderna civilización.

La municipalidad posee y explota el acueducto principal que hacen las aguas de surgente de una considerable distancia. A pesar de los enormes gastos de construcción, el agua corriente es más barata de cuando estaba encomendado ese servicio á una compañía, sin tener en cuenta que no hay limitación alguna al consumo. Este servicio da un beneficio de más de un millón de francos á la municipalidad.

La ciudad de Glasgow posee casas para obreros en las cuales pueden vivir 2,000 individuos. Para construir esas casas, la municipalidad ha gastado hasta hoy, dos millones y medio de francos, pero los alquileres aunque baratísimos, cubren los intereses del capital y los gastos de manutención.

Sumas más importantes han sido gastadas por la municipalidad, para la higiene de los barrios infestados por el tífus y otras enfermedades endémicas.

Se gastaron quince millones de francos para demoler las viejas casas y construir en su lugar edificios higiénicos y cómodos.

La mayor parte de esas casas están alquiladas á los obreros, los alquileres cuestan 150 á 650 francos por año.

Las viviendas han sido mejoradas, de esta manera, senciblemente. Antes, más de un 25 por ciento de la población tenía que vivir en casas compuestas de una sola pieza. Hoy esa proporción ha caído al 18 por ciento. De resulta de esos negocios, ha disminuido senciblemente la mortandad.

Durante el periodo 1471-1880, las defunciones eran de 14303 por año, sobre una población de 494,574 habitantes que en el periodo 1881-1890, sobre una población de 537 mil han sido en medio 13132 por año.

Hacemos observar que todas esas reformas han sido obra de una municipalidad burguesa providente, y que nada han costado á los contribuyentes, no habiéndose aumentado os impuestos desde hace 20 años, sino en una proporción insignificante. Es debido á ese mismo régimen inteligente y progresista si hoy los suburbios de Glasgow, se han incorporado á la ciudad, renunciando á su autonomía.

Glasgow tiene hoy una población de 700,000 habitantes, y es el centro industrial y co-

mercantil más importante del Reino Unido, después de Londres.

Lo que pasó en Glasgow y en menor proporción en otras ciudades inglesas, demuestra como la evolución económica es posible el movimiento socialista, pues la clase burguesa, directamente amenazada, se ve en la necesidad de preparar, conciente o inconcientemente, las condiciones de la nueva organización social.

## Que cunda el ejemplo

Hemos visto con simpatía la actitud de unas cuantas madres que en Zaragoza han protestado, en la forma que han sabido y podido, del envío de nuevos refuerzos a la isla de Cuba.

Han hecho bien. Ellas sienten que sus hijos son sacrificados a un concepto bárbaro del honor y a la conveniencia de unos cuantos que de la guerra hacen granjería y de la Isla de Cuba objeto de explotación, y protestan: ellas ven que no les basta sacrificar uno solo de sus hijos al egoísmo de unos cuantos explotadores, sino que allá han de ir cuantos tengan, y no se resignan.

La prensa se ha lanzado sobre las pobres mujeres, y periodistas que quizá se hayan eximido del servicio militar mediante 1,500 pesetas, las han colmado de insultos, sacando a relucir el repertorio de majaderías patriotas que entusiasman a los tontos allá por el año 59.

¡Bah! Desprecien las valientes madres zaragozanas lo que digan cuatro periodistas, y tengan la seguridad que la opinión del pueblo a quien se arrebató la sangre y el dinero para la guerra está con ellas.

Contra ellas, en cambio, están los políticos que no han sabido prevenir la guerra con una administración honrada y una política expansiva, que enviaban a los amigos a enriquecerse en las Aduanas y que tienen provincias de la isla sin un kilómetro de carretera y sin otros puertos que los naturales, pudiéndose decir que la riqueza en Cuba se ha desarrollado a pesar de la administración.

Contra ellas están los periodistas que han ido a la isla como corresponsales y han vuelto gratificados por el Gobernador general con un acta de diputado.

Contra ellas están los que vociferan y llaman filibustero y mambí a quien se permite el lujo de discursar con sentido común acerca de la guerra, habiendo tenido ellos muy bien cuidado de arfentar el importe de la redención por sí o por sus hijos.

Contra ellas están quienes hablan a todas horas de sacrificios y regatean los que a ellos se les piden.

Contra ellas está la Compañía Transatlántica y que tan excelente negocio realiza con la guerra.

Contra ellas estarán de seguro las compañías de Ferrocarriles, la Tabacalera, la Empresa explotadora de Almadén y cuantos creen buena esta ocasión para lanzarse sobre los escasos restos de la riqueza pública.

Contra ellas, en suma, están cuantos viven de la sangre y del sudor del que trabaja.

En cambio tienen a su lado la opinión de todas las madres y de todos los que con su trabajo producen los millones que allí se gastan.

La opinión del verdadero pueblo no quiere que se envíen más hombres a la muerte y anhela que la guerra termine a cualquier precio.

Sépanlo así los hombres que nos desgobernán.

Y que el ejemplo de las madres zaragozanas sea imitado.

## El nuevo derecho proletario

(Fragmento de un discurso de Jaurès)

¿Puede hoy un patrón, sin razón ni motivo, sin dar cuenta a nadie, por ambición herida, por vanidad irritada: puede arrojar a la calle y a la miseria a toda una población de obreros? ¿Puede, si ó no, escoger para castigarlos, a los que el sufragio universal ha elegido, a los que los obreros han delegado en sus sociedades, y justamente por que los han delegado?

He ahí el problema que la sociedad actual debe resolver, bajo pena de disolución inmediata.

Vosotros decís: Es el derecho del patrón y, como principio, no puede disputarse. Ahí lo he dicho en otra parte y voy a repetirlo aquí. Si fuese cierto que existe tal derecho, sería un derecho tan extraño, tan terrible, que los mismos que lo invocan tienen interés en dejarlo dormir.

Vosotros sois en esta asamblea dos mil ciudadanos: supongamos que sois todos asalariados dependientes de un mismo patrón y que ese patrón está sentado entre nosotros escuchándonos. ¿Crisis que él será capaz de decirme: «Si ese es mi derecho! yo tengo el derecho cuando quiera, de reducir al hombre por mi sola voluntad, a estos dos mil asalariados, que son hombres como yo, y como yo ciudadanos!»

No, él no me lo dirá, no osará decirlo! No ya por temor a venganzas ó represalias, sino porque sentirá en derredor de sí y en lo profundo de sí mismo, una rebelión de humanidad bajo la cual abatirá la arrogancia de su derecho; porque sentirá que la misma República lo de miente.

Vosotros insistís: «cada uno es dueño en su casa.» *En su casa?* Pero de cuando acá se asimilan a un domicilio privado los vastos talleres en que trabajan millares de hombres, protegidos a un mismo tiempo por un contrato privado y las garantías públicas, las cuales, en todas partes y en la misma casa del patrón, deben salvaguardar en el asalariado al ciudadano y al hombre?

Pero también en el domicilio privado el derecho social interviene. Nadie puede, con el desseo de su habitación, crear un peligro al vecino. Dejemos, pues, de lado esa analogía pueriles. La Francia es republicana y se basa en el sufragio universal; los obreros pueden agruparse ante los capitalistas agrupados: no es de incumbencia de los patronos romper ese doble derecho. En el contrato de trabajo, al lado de las cláusulas explícitas que garantizan el salario del obrero, hay cláusulas implícitas que garantizan su libertad política y societaria. Ahora bien, conviene que estas también sean explícitas, toca a los gobiernos previsores preparar y formular el código nuevo que surge de las nuevas necesidades.

Así que ciegos que son esos conservadores que se limitan a afirmar el derecho absoluto del patrón!... Y bien: démoslo por concedido: el patrón tiene el derecho de despedir al que le place y al que no mejor le place; de reducir a la miseria al que quiera y como quiera. Pero también el obrero tiene su derecho; tiene el principal de todos los derechos, el de vivir; tiene el derecho de ser elector, de ser elegido, de unirse en las sociedades. Pues bien, si con lo absoluto de la potencia capitalista y del capricho patronal, suprimis en efecto ese derecho, vosotros, declarad: que no hay conciliación posible entre el derecho patronal y el derecho obrero. Sois vosotros, señores conservadores, los que proclamáis la guerra social.

Cuando dos derechos están en lucha en una sociedad y uno de ellos aparece como la negación absoluta del otro, no hay más que una solución posible: la revolución violenta. Mé-

ditad bien sobre esto; sois vosotros mismos los que lo afirmáis. Toda cosa en lucha consigo misma debe perecer; lo mismo vuestra sociedad. Pues la sociedad moderna, completamente desequilibrada, se basa sobre dos derechos que se niegan y sobre dos fundamentos que chocan entre sí. Apresuraos, si al menos queréis una tregua, en repudiar el capricho del patrón.

Y sobre todo, mirad los hechos frente a frente. Las disertaciones abstractas sobre el derecho del patrón no conducen a nada. Lo cierto es que en las condiciones que antes se ejercía la potestad patronal han sufrido una transformación profunda y que a esta transformación de los hechos debe corresponder una transformación del derecho.

Con la pequeña industria, un patrón disponía de la suerte de cinco, diez, veinte obreros, y los pequeños industriales no se coaligaban; despedito por uno, el obrero encontraba trabajo y pan con otro; podía sufrir, pero no era reducido al hambre, no era arrojado fuera de la vida social.

¿Qué ha venido a ser este derecho, modesto en sus efectos y en nada homicida, que tenía el pequeño industrial? Se ha convertido con la grande industria, en un derecho formidable y asesino: un hombre solo tiene en sus manos la suerte de millares de hombres. Resqueguier la de mil familias, Schneider al de quince mil; y esos hombres, una vez despedidos, son marcados con un estigma que no perdona; son castigados de interdicto social; son arrojados del trabajo, arrojados de la vida. ¿Quién osará decir que a tan formidable desarrollo de poder no sea necesario aplicarle un nuevo sistema de contrapesos y garantías?

Fijaos en los medios de transporte. Mientras no circulaban por los caminos mas que pequeños vehículos arrastrados por caballos, no hubo necesidad de una reglamentación minuciosa. Los choques, si se verificaban, no eran desastrosos. Pero desde que el carrito conducido por caballos fué sustituido por el largo convoy de carros formidables arrastrados por la omnipotencia del vapor, inmediatamente hubo que establecer todo un sistema social de precauciones y garantías.

El economista, este ideólogo de las ciencias sociales, sostiene que, entre el carrito guiado por el caballo y el tren conducido por el vapor, no hay en el fondo ninguna diferencia: la sociedad sabe lo que se piensa respecto a esas abstracciones, y aplica reglamentos y precauciones donde las requiere lo grandioso de las fuerzas y el peligro. Y bien! los grandes industriales, los grandes patronos son los mecánicos de enormes trenes que llevan millares de vidas: ellos no pueden lanzar todo ese tren humano a la miseria y al abismo.

Y cuando constato ante vosotros el nuevo derecho que debe modelarse sobre los hechos nuevos, no es porque me inspire el odio... Si, yo digo y repito que, en todo el curso de la historia, en cada una de las grandes transformaciones humanas, el odio ha sido creador; no ya el odio contra los hombres, puesto que estos, aun cuando nos parecen culpables, no son mas que estraviados ó instrumentos de la fuerza de las cosas; sino el odio generoso contra las instituciones anticuadas y por lo mismo injustas, que obstaculizan el movimiento humano y desarrollan en el hombre los jérmenes malignos.

Y creis, acaso, que hubiera desaparecido el mundo antiguo sin el odio con que lo combatieron los esclavos, refugiados en el cristianismo? ¿Crisis que, ahora un siglo, el antiguo régimen se hubiera derrumbado, sin la cólera, sin la pasión de los que ese régimen despojaba y humillaba?

Exigireis, acaso, que todos los que hoy sufren en su interés y en su conciencia, entren con precisión el modo de emanciparse

y el plano de la sociedad que surgirá, en breve? No, ciertamente: pero ellos detestan, con toda la fuerza de su instinto, la explotación del hombre por el hombre, y detestan con toda la fuerza de su conciencia la corrupción inoculada en los hombres por el desorden capitalista. y este doble odio es creador, porque, si no fuese bastante vigoroso, nosotros no podríamos preparar la justicia y la probidad del mañana, porque no podríamos barrer la injusticia y la desigualdad de hoy.

Para nosotros, este odio contra un régimen de corrupción y envilecimiento, es un preservativo necesario: gracias a él podremos luchar hasta el fin contra el mal sin contaminarnos. Es el contraveneno que debemos llevar en las venas; y estaremos muy cerca de esas complacencias que conducen a los caídos, cuando, en este sentido, háyamos dejado de odiar.

El mismo árbol, que nos viste la dulzura de sus sombras y que parece invitarnos al reposo, no ha conocido la paz; con el esfuerzo obstinado de sus raíces ha tenido que acaparar los jugos de la tierra, crecer en la violencia de los vientos y endurecerse contra la tempestad. Y vosotros, los que nos invitáis al gran silencio y a la gran paz de vuestras iglesias cristianas y nos señaláis vuestros campanarios que no llaman a la guerra social, decidnos si hubiesen podido elevarse sobre la tierra sin todas las convulsiones del mundo antiguo, sin las largas rebeliones de los esclavos y las grandes angustias de los corazones, sin las divisiones de las familias y el rompimiento de las amistades.

...Pero en esta lucha universal y eterna, los nobles, y buenos son los que no se resignan a la opresión ni para sí ni para sus hermanos, los que afirman audazmente su derecho a la libertad y a la vida y trabajan al mismo tiempo en mitigar los sufrimientos ajenos. La audacia indomable que afirma el derecho personal, el amplio espíritu de solidaridad que asocia, en una misma lucha, todas las fuerzas vivas emancipadoras: he ahí el doble signo que distingue en la lucha humana a los nobles y verdaderos combatientes. Esos combatientes son cada día mas numerosos en el proletariado y es debido a ellos que la idea socialista triunfará.

## Manifestacion de adhesion

DE UN GRUPO DE SEÑORITAS

Su importancia moral y material

En Paysandú (R. O.) un grupo de niñas, ha donado al Centro Socialista de aquella localidad, una hermosa biblioteca y útiles de escritura, adquirida con el producto de una suscripción entre ellas.

La tarjeta con que han acompañado el donativo expresa sus vivas simpatías por el socialismo y su adhesión.

¡Bien! por las jóvenes de Paysandú, que inteligentes, nos acompañan en la lucha contra los explotadores y la ignorancia, contra la miseria y el vasallaje, contra la injusticia, la mentira y la esclavitud de la clase trabajadora.

¿Qué dicen a esto, los que, no teniendo otro argumento, afirman que las ideas socialistas son productos y propias de temperamentos acres y violentos? ¿Qué dicen los que sostienen la incapacidad política de la mujer?

Y no es esto solo, el socialismo penetrando en los hogares y convirtiendo a las niñas en campeonas de la nueva idea, echa ondas ricas y le agrega un caudal de sabiduría y de hermosura al árbol de la emancipación y libertad, al árbol que ha de purificar la atmósfera

el curso de algunas investigaciones de aficionado, relativas al magnetismo. Creo que no entendía gran cosa de medicina; pero era seguramente muy fuerte en mesmerismo. Por agitado que yo estuviese, física y moralmente, el doctor Pillsbury, después de algunos pases magnéticos, conseguía infaliblemente dormirme con el sueño más profundo, que duraba hasta que se me despertaba por un procedimiento mesmerico aplicado en sentido inverso. Los procedimientos para despertar eran muchos más sencillos que los procedimientos para dormir, y el doctor había consentido, a petición mía, en enseñarlos a mi criado.

Mi fiel Sawyer era el único hombre en el mundo que supiera que el doctor Pillsbury venia a verme, y para qué. No hay que decir que a Edith, después de casados, le había revelado cualquier día mi secreto. Hasta entonces había vacilado, porque en aquel sueño artificial había incontestablemente una sospecha de peligro; y yo sabía que ella haría objeciones. El sueño podría llegar a ser muy intenso, cambiarse en letargo rehélde a los procedimientos magnéticos, y terminarse por la muerte. Sin embargo, repetidas experiencias me habían demostrado que, tomando las precauciones necesarias, el riesgo era poco ó casi nulo, esperaba convencer algun día a Edith.

Aquella noche, pues, después de haberme separado de mi novia, me fui directamente a mi casa y en seguida hice llamar al doctor. Mientras llegaba, entré en mi cuarto subterráneo, me vestí una confortable bata y me puse a leer el correo de la noche, que Sawyer había dejado sobre mi mesa,

Una de las cartas era de mi arquitecto, y confirmaba lo que yo había leído en los periódicos. Nuevas huelgas, según decía, iban a retrasar indefinidamente la construcción de mi casa. Ni los patronos ni los obreros consentían en ceder un paso antes de una prolongada lucha. El emperador Caligula deseaba que el pueblo romano no tuviera más que una cabeza. A fin de poder cortarla de un golpe; yo senti los mismos deseos que Caligula respecto de los obreros americanos. La vuelta de mi negro, acompañado del médico, interrumpió mis sombrías meditaciones.

Parecía que Sawyer le había costado mucho trabajo llevarme el doctor, que hacía sus preparativos para abandonar la población aquella misma noche. Después de su última visita, había oído hablar de una posición ventajosa que se le ofrecía en una ciudad bastante lejana, y había decidido aprovechar en seguida la ocasión. Cuando un poco inquieto por esta confidencia, le pregunté a quién podría dirigirme en adelante para obtener el sueño, me indicó el nombre de muchos magnetizadores de Boston, asegurándome que eran tan hábiles como él.

Algo tranquilizado por esta respuesta, di órden a Sawyer de despertarme al día siguiente a las nueve de la mañana. Me acosté en la cama, vestido con mi bata, y me sometí a los pases y a las manipulaciones del magnetizador. A causa del estado particularmente excitado de mis nervios, tardé algun tiempo más que de ordinario en perder el conocimiento, pero al fin me sentí dulcemente invadido por una deliciosa somnolencia.

## FOLLETIN

### En el año 2000

#### FANTASIA NOVELESCA

gruesos muros de aquel sótano, así como el piso estaban revestidos de cemento hidráulico; y a fin de que aquella habitación pudiera servir al mismo tiempo de fortaleza contra los ladrones y el incendio, la había hecho cubrir con una bóveda de piedra herméticamente cerrada; mientras que la puerta exterior de hierro, estaba revestida de una espesa capa de amianto. Un pequeño tubo, que comunicaba con un ventilador situado sobre el tejado, aseguraba la renovación del aire. Parece que con precauciones tan minuciosas, el habitante de aquella alcoba debería disponer del sueño; sin embargo, rara vez me sucedía, aun en aquella tumba, dormir dos noches seguidas. Era tan rutinario que una noche de insomnio apenas me trastornaba; pero cuando había pasado una segunda en mi sillón en vez de mi cama ya no podía dormir; así, la tercera noche, ante el temor de cualquier accidente nervioso, recurría a un medio artificial; hacía llamar a mi médico, el doctor Pillsbury.

Era este más bien un amigo que un médico; uno de los que en aquella época se llamaba «irregular» ó un empírico. Titulabase «profesor de magnetismo animal.» Lo había encontrado en

III

Va a abrir los ojos. Acaso no debería ver más que a uno de nosotros a la vez.

—Entonces prométeme no decirlo...

La primera voz era la de un hombre, la segunda la de una mujer. Los dos hablan en voz baja.

—¡Si fuera a ver como sigue!...—volvió a decir el hombre.

—No, no, prométeme antes...—insistió la otra.

—Déjale hacer lo que quiera—murmuró una tercera voz, igualmente femenina.

—Bien, bien, te lo prometo, pero vete en seguida; se va a despertar.

Se sintió como un roce de faldas y abrió los ojos. Un hombre de hermoso aspecto, que podía tener sesenta años, estaba inclinado sobre mi cabecera; sus rasgos tenían la expresión de una gran benevolencia mezclada con una viva curiosidad. No lo conocía. Me levanté sobre el codo y miré en derredor mio. La habitación estaba vacía. Yo no había visto ninguna amueblada de aquella manera. Dirigí de nuevo mis ojos hacia mi compañero, que sonrió.

—¿Cómo os sentis?—me dijo.

—¿Donde estoy?—pregunté a mi vez.

—En mi casa.

—¿Cómo he venido aquí?

—Ya hablaremos de eso cuando estéis un poco mas fuerte. Entretanto, os suplico que no os inquietéis. Estais en casa de amigos, y en buena paz mas.

ya ha de hacer que brille más intenso y hermoso el nuevo sol que esperamos todos los oprimidos.

**MOVIMIENTO SOCIALISTA**

El Dr. Carlos Malagarriga dió el domingo anterior la conferencia anunciada, apesar que no habló sobre los trasportes estuvo muy opórtuno en la conferencia versando esto sobre un discurso de Guesde en el parlamento francés sobre las leyes del trabajo.

La falta de espacio nos impide dar un resumen de ella.

El disertante fué muy aplaudido.

Ha llegado del interior el compañero Ramon Potin, quien recorrió en comisión casi todas las líneas de la República, debiéndosele a él parte de la realización del movimiento.

El compañero Justo también asistió el Jueves á Barracas, donde hizo uso de la palabra aconsejando que los huelguistas se mantengan unidos.

En el Rosario se trata de realizar una huelga general, ya se palpán los primeros efectos, la policía ya ha dado algunas cargas y no son tan pocos los presos.

A la hora de cerrar este número [Viernes de mañana] existe un verdadero delirio de entusiasmo.

**REUNIONES OBRERAS**

**Conferencia**—Mañana 23 á las 8 en punto de la noche dará una conferencia el compañero Adrian Patroni en el Centro S. Obrero Chile 1159.  
Tema: Las huelgas.

El Domingo 30 de Agosto á las 3 de la tarde en el Club Vorwart Rincon 1141. el compañero Vicente Rosaenz dará una conferencia cuyo tema es: Consideraciones sobre el movimiento obrero en la República Argentina.

**Sastres**—Se reúnen en asamblea mañana á las 2 y 1/2 en el Chalet Maipú y Cangallo.

**Fascio dei Lavoratori**—Mañana á las 2 de la tarde tendrá lugar la asamblea en su local Venezuela 1433.

**ORDEN DEL DIA**

- 1º Lectura del acta de la anterior.
- 2º Comunicaciones sobre los trabajos preliminares efectuados por la C. D. con relación al periódico la "Rivendicazione" que aparecerá el primer domingo de Octubre.
- 3º Asuntos varios.

**MOVIMIENTO GREMIAL**

**La huelga monstruo**

Todos sus detalles

En el número anterior no hemos podido dar detalles sino hasta el día 12, hoy vamos á ampliarlos.

Ese mismo día los obreros de Sola fueron sorprendidos á las 2 de la tarde, con la presencia de una compañía de bomberos, armados á mauser, quienes al cabo de diez minutos, tomaban posiciones estratégicas, como si los huelguistas fueran á llevar un ataque á los talleres, imitando la famosa hazaña de Don Quijote contra los molinos de viento.

El capitán á cuyo cargo estaba esa compañía, dió órdenes muy rigurosas, al extremo de que se prohibe pasar, en la calle Australia, por las veredas del taller, cuando muchos huelguistas viven precisamente á los fondos de los talleres.

Lo que nos parece sencillamente ridículo, es que sin causas justificadas se haga semejante ostentación de fuerza y que los bomberos, cuya misión se reduce á apagar incendios, sean utilizados de esta manera.

Todavía hay algo mas vergonzoso, que los bomberos han estado toda la semana cargando carbon para la empresa del ferro-carril.

La ostentación de fuerza no solamente ha sido en Sola; en Tolosa Brown, Quilmes, Caballito y en una palabra, donde hay grandes talleres está rodeado de policía.

En el acto de producirse la huelga en Sola, siguieron la misma actitud los obreros de los importantes talleres de la viuda de Felix Shaw, Casa Amarilla, Guerra Carolini, varios talleres en Palermo, y hoy, probablemente la harán los de los talleres de Spinola Merlo, tramvía Ciudad de Buenos Aires, talleres Montes de Oca, La Platense, todo el personal de la gran fábrica de alpargatas (La Argentina), talleres mecánicos y de fundición, de los Señores Merio y Conzorno, Vasena, Ofenolu y Nocetti, Giabelli, Deboto, Laipol, Capola, Mianoviche, Negroni, etc. etc.

Hoy el movimiento no está circunscripto á Tolosa y Barracas, sino que existe en todas partes donde hay talleres ferro-carrileros.

La agitación es latente en el Rosario, Campana, Victoria, Junin, Quilmes, Caballito, Santa Fé, Córdoba, Paraná.

Ya no son únicamente las empresas ferro-carrileras del Sud, Oeste, Buenos Aires y

Ensenada las que tienen sus talleres clausurados, sino también las de F. C. Central Argentino, Buenos Aires y Rosario, Oeste Santa Fe, Central del Norte, Córdoba y Rosario, Pacifico etc.

En el Rosario la huelga de obreros toma mayores proporciones. A la de los ferro-carriles ha seguido la de trabajadores de la Refinería Argentina, fábrica de ginebra, luz eléctrica, aguas corrientes y algunos aserraderos.

La huelga de constructores de carruajes es parcial, por haber aceptado las condiciones la mayor parte de los fabricantes.

En Tolosa los obreros se mantienen firmes en su actitud y guardando el mayor orden.

Se celebrarán en la sociedad Obreros de Tolosa asamblea á la que asistieron no menos de 400 personas.

Hacen uso de la palabra Manresa, Herrero y otros, todos en el sentido de que la huelga debe continuar como hasta ahora.

Se nombraron comisiones para apersonarse á los operarios que trabajan en las líneas del Dock.

Después de esa entrevista, los obreros abandonaron el trabajo para adherirse á la huelga.

Los cambistas de La Plata, Tolosa y Ringuelet siguen en huelga como así mismo los del Dock y Villa Elisa. Los gefes y empleados de las estaciones son los que hacen ahora el servicio de cambios.

En Tolosa las cuadrillas volantes del ferrocarril se han levantado en huelga, conjuntamente con los desgrasadores, revicadores enganchadores, cambistas, otros empleados.

Es necesario estar entre ellos, acudir á sus reuniones, conversar con el sinnúmero de comisiones que á cada paso acuden á la calle Australia 1131, donde tiene asiento la comisión central de la huelga, para formarse una idea de la gran agitación que existe.

Verdad es que los buenos resultados obtenidos por las diferentes comisiones que fueron al interior, vienen á confortar los ánimos de los huelguistas.

Todos los días llegan detalles del movimiento á la comisión central, y esos detalles pueden todos condensarse en esta fórmula:

«Reina el mayor entusiasmo, nadie trabaja, erden completo».

El miércoles á las 7 y media de la mañana llegaron por el tren de carga del Tandil 120 peones contratados por la empresa del F.C. del Sur, para ocuparlos como cargadores de carbón, engrasadores y enganchadores, pero al llegar á Sola y tener conocimiento de lo que ocurría creyeron conveniente hacer causa común con los huelguistas.

El mismo día los 50 operarios que trabajaban en la fábrica de productos químicos de la compañía de gas Primitiva, establecida en la calle de Acevedo y San Salvador, se declararon en huelga.

Reclaman mayor salario y disminución de las horas de trabajo.

El gerente de La Argentina creyendo que ya había decaído el entusiasmo por la huelga y que los obreros estarían deseosos de volver á reanudar sus tareas, el martes á las 6 de la mañana dió orden para que tocaran el pito.

Algunas alpargateras entraron; pero una vez en el interior de la fábrica, solo se oyeron repeticiones y prolongados viva la huelga dando por resultado que todas volvieron á salir nuevamente.

En vista de esto, á las 10 se les pagó á cada una de las operarias.

Y apropósito de esto:

Ya no son solamente los obreros, los que se congregan diariamente para discutir sus intereses, sino también las mujeres, que dicho sea de paso, tienen tanta ó más razón que los hombres para reclamar un mejoramiento en las condiciones del trabajo.

Las alpargateras son las primeras que han dado el ejemplo, celebrando entusiastas reuniones con el fin de organizarse.

En la primera reunión la compañera Rosario Diario, tomando la palabra dijo:

«Compañeras: Nadie quiere hablar; yo lo voy á hacer: si los hombres quieren la jornada de 8 horas para instruirse y dedicar más tiempo al cariño de sus hijos, nosotras, las mujeres, las reclamamos para permanecer menos horas alejadas de nuestro hogar y tener mas tiempo para remendarnos los vestidos».

Después se pasó á nombrar la comisión directiva, quedando compuesta por Rosario Diario, Teresa Totti, Luisa Berra, Maria Rodriguez, Josefina Cerutti, Cayetana Escarpini, Inés Mercati, Rosa Latuni, Maria Latuni, Victoria Pache, Inés Darelli, Marieta Lumbardini.

Como nadie mas quisiese hablar, el compañero Patroni, especialmente invitado por las huelguistas para que les dirigiera la palabra, dijo:

«Compañeras: Por primera vez en la República Argentina las obreras han abandonado sus tareas, demostrando con esto que reconocen que se hallan tan explotadas ó mas que los hombres».

Indudablemente, muchas de vosotras aún no os habeis dado cuenta exacta hasta donde llega esa explotación, pues lejos de ganar los mismos salarios, que ganan nuestros compañeros, los hombres, se os paga una tercera parte menos, así como á los niños apenas se les da una cuarta parte.

Tiempo es que reconoscais la explotación que con vosotras se comete. Hora es de que

despertéis y os unais con vuestros compañeros, que son en la mayoría de los casos vuestros padres, vuestros hermanos, vuestros hijos.

Y tanto más necesario es que os despertéis, cuando vuestro puesto debia ser el hogar, y en cambio tenéis que estar condenadas á vivir encerradas en el taller, recibiendo en recompensa un miserable salario.

Ya que es imposible modificar de un solo golpe tantas injusticias, sosted á todo trance la jornada de 8 horas, puesto que con ella tendreis más tiempo de reposo, que bastante lo necesitáis; sostened este pedido, pues con ello aumentarán vuestros salarios. No temais que os llamen haraganas, puesto que vosotras sois productoras y el título de haraganas se les da á las que nada producen.

Si sois conscientes, si os habeis dado cuenta de la importancia que encierra vuestro pedido, manteneos firmes, organizaos, nombrad de vuestro seno una comisión directiva y sed cada una de vosotras un centinela avanzado. Tened presente que vuestra derrota aumentará vuestra esclavitud».

Realizóse el miércoles en Quilmes una reunión de los huelguistas del ferro-carril en el local del centro socialista obrero, fué una espléndida reunión y en ella Patroni virtió la conveniencia de formar una sociedad gremial, idea que se llevó en seguida á la práctica inscribiéndose todos como socios.

En suma la agitación es tan latente en esta capital como en todos los ambitos de la republica.

Innecesario es decir que donde quiera que la huelga se haga sentir, se realizan diariamente reuniones de propaganda y en todas ellas la palabra de orden, es precisamente que los huelguistas se mantengan dentro del orden.

**Curtidores**—Avisan de esta sociedad que han instalado la secretaría en la calle Rioja 1745 á donde pueden mandar la dirección cada una de las otras sociedades de resistencia y Centros obreros que deseen relacionarse con ella y establecer el correspondiente cange.

**Pintores**—Celebraron asamblea de propaganda estos obreros el domingo anterior en el salón "La France".

Muchos fueron los que hicieron uso de la palabra, muchos de los presentes aconsejando la unión para luchar en el próximo verano.

**Artes Gráficas**—La huelga que ha 20 días se viene sosteniendo por la "Confederación de las Artes Gráficas" marcha de día en día con más furor entre los diferentes gremios que la componen.

En la semana transcurrida han firmado algunos talleres de importancia, contándose entre estos, el de la casa de Mariano Moreno.

También se han repartido socorros los días 15, 18 y 20 á los huelguistas que lo han solicitado.

La imprenta cooperativa, está en via de empezar á funcionar, estando ya los materiales necesarios de todos los ramos en disposición de comenzar los trabajos.

**PARTIDO SOCIALISTA**

**Comité Ejecutivo del Partido.** Secretaría, San Martin 119

**Centro Socialista Obrero,** Chile 1159.

**Centro Socialista Universitario,** Chile 1159

**Centro Socialista de Barracas al Norte,** Australia 1131

**Club Vorwärts.** Rincon 1141.

**Club Socialista de Balvanera,** Matheu 71.

**Club Socialista del Pilar.** Peña 727

**Agrupación Carlos Marx.** Caseros 3045

**Club Socialista de San Bernardo** Les Egaux, Calle Pozos 1712.

**Fascio dei Lavoratori.** Venezuela 1433.

**Agrupación Socialista de Tolosa.** Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.

**Union Gremial Obrera Socialista.** Paraná.

**Centró Socialista de Quilmes Quilmes.**

**Club Socialista Obrero.** San Antonio de Areco.

**Club Vorwärts.** Balcarce 380 (Rosario de Santa Fe.)

**Club Socialista Obrero.** Tucuman.

**Federación de Trabajadores de Santa Fe,** calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.

**Centro Socialista Obrero,** Córdoba.

**Club Socialista Obrero,** Junin.

**Centro Socialista del Tigre San y Ferinando.** Tigre.

**OFERTA DE TRABAJO**

**CASA DE CAMBIO** y comisiones en general. Pasajes para Europa, Calle Chacabuco 192.—Pío Ayarza. 32 á 52.

**DOS JUVENES** hermanos, personas fuertes, trabajadoras y bien recomendadas; muy entendidos principalmente en trabajos de campo y sin pretensiones, desean emplearse ó trabajo en la ciudad ó campaña. Ocurrir Viamonte 1191—G. Federal. Buenos Aires. 33

**ELECTRICISTA**—SE ENCARGA DE INSTALACIONES de luz eléctrica, motores, ventiladores, campanillas electricas y todas las reparaciones concernientes al ramo.—Anibal Canavesio, Chile 1159. 31.

**HOTEL COLON**—Café y billares; pensión y piezas amuebladas. Calle Romero, á media cuadra de la Estación F. C. C. A.—Tigre. 33 á 52

**PINTORES**—SE ENCARGAN DE TODA CLASE de blanqueo y pintura. Viamonte 1784-pieza 8 31 á 34

**PINTOR DE LETRAS Y TRANSPARENTES**—Matheu 71. 31.

**SE OFRECE** un medio oficial albañil.—Calle Luca 252 Corrales. 32 á

**UNA SEÑORA** desea criar una criatura de despecho ocurrir: San Juan 1038, pieza núm. 8. 33.

**DEMANDA DE TRABAJO**

**COSTURERA** de camisas y calzoncillos para hombre. Se desea una á medias ó á sueldo. Alberti 638 31 á 33

**COSINERA** se necesita.—Piedad 2572. 33.

**OFERTAS DE PRODUCTOS**

**AL PALACIO DE CRISTAL**—Ropa baratísima para niños; trajecitos fantasia desde 4 pesos, sacos para mozos de Café, pantalones de casimir á 3.50—144 Artes 144. 34 á 52

**EN LA IMPRENTA ELZEVIANA, PIEDAD** 1200, hay en venta varios folletos y libros que tratan la cuestion social. La próxima publicación: "El derecho á la pereza" por Lafargue, 0.30 m/p. 31 á

**FOLLETOS**—Se hallan en venta en esta administración los siguientes folletos:  
Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferré... 1.00  
Los Investigadores por F. Turatti... 0.30  
La Moderna Lucha de Clases, por F. Turatti... 0.10  
Bases Económicas del Derecho de Lcra.—traducción de A. Piñero... 0.80  
¿Qué es el Socialismo? por Jose Ingegnieros... 0.50  
Estudio sobre el socialismo científico por G. Deville... 0.20  
Observaciones sobre la cuestion social, por De Amicis... 0.20  
Ley de los salarios, por Julio Guesde... 0.20  
Socialismo utópico y Socialismo científico, por Engels... 0.20  
Fuerza y violencia, por J. Plechanov... 0.10  
Obreros y patronos, por Adrian Patroni... 0.10  
Sugestion Sentido y Comun, por R. Ardigo... 0.20  
Del método científico, por Juan B. Justo... 0.10  
S. Colombo—La liberta e la morale nel socialismo... 0.10

**GRAN BAZAR**—Casa recién establecida—Única que verdaderamente vende barato.—Ver para creer.—1160 Rivadavia 1160.—Ofrecemos un surtido completo en menajes para familias y artículos para Regalos á precios increíbles teniendo en cuenta la gran baja del oro, como podrá comprarse por los precios que á continuación se detallan.

Cacerolas enlozadas 0.70, ollas id. 1.70, jarros id. 0.15, prendedores para ropa 0.25 doc., moldes para masitas 1.50 doc., budines desde 0.20, tenedores y cucharas metal Britania 2 pesos doc. abre-latas 0.15, tirabuzones 0.15, monda-papas 0.15, chairas piedra, esmeril 0.40, cuchillos mesa 2.50 doc. id. cocina 0.60 cu. cucharitas sal 0.10, coladores de té 0.05, cubiertos para ensalada 0.25, Té La Camelia N° 500 á 1.80 la libra, Lebrillos galvanizados de una pieza 1 peso, cacerolas estafadas 0.40, palas basura 0.20, cajones id. 2.80, lamparas joya 3.40, plumeros y escobas 0.40, sapalio 0.20, paños para piso 0.20, gamuzas finas 1.50, repasadores 0.50, muñecas 0.60, pantalías carton 0.40 copas 1.60 y 1.30, Juegos de 20 piezas, 12 copas agua, 12 vino, 1 botellon y 1 jarrá 4.80, espléndidos juegos de mesa de porcelana decorada 135 piezas por solo 105 pesos, gran surtido en artículos para regalos como ser terra-cottas, mayolicas, biscuit, centros de mesa, columnas, anforas, garnituras de 3 piezas, floreros, violeteros, veladores desde 0.80 juegos de lavatorio desde 7 pesos hasta lo mas fino, variedad en artículos nikelados, cafeteras, aceticas, palilleros, pimenteros, juegos para té, platos para botellones y copas, bandejas, hueverras, etc. juegos de té nikelado. Envase y Expedición gratis.—Se dá de regalo una cajita Té La Camelia No. 500.—Donde está la copa de luz 1160.—Smith y Cia. 31.

**IMPRENTA INDUSTRIAL** de A. Iiter, Cangallo 1040 Impresión de periódicos, carteles, circulares y toda clase de trabajos del ramo. Aquí se imprime "La Vanguardia" 34 á 52

**IDEALES**—CIGARRILLOS DE TABACO HABANO de la acreditada casa de La Sin BOMBO á 120 cts.! Perú 75, Sucursal Córdoba 454, Rosario 31 á 52

**LIBRERIA GLIPTODON**—LIBROS DE COLEGIO y folletos socialistas; papelería y útiles de escritorio.—Rivadavia 2339. 31 á 43

**RESTAURANT ESPAÑOL**—Alfonso XIII de José y Enrique Portela.—Piezas amuebladas, se reciben pensionistas y se llevan viandas á domicilio, esmero y prontitud en el servicio.—precios módicos.—Belgrano, 431 Buenos Aires. 34 á 39

**SE VENDE EL ANTIGUO RESTAURANT**, Calle Suipacha 616. 31 á

**DEMANDA DE PRODUCTOS**

**SE DESEA** comprar un banco de carpintero que este en buen uso—dirigirse á J. Q. Europa 1159. 33.

**DIVERSIONES PÚBLICAS**

**TEATRO DORIA**—En la presente semana debut de la compañía ecuestre y de dramas criollos de los Sres. Podestá Scotti.

**AVISOS VARIOS**

**ANTIGUA ESCOBERIA DE JUAN SAUTUBERI** se ha mudado á la misma calle Suipacha 624. 31 á